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Aos cinco dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e dois, às nove horas e trinta minutos, reuniu-1 

se ordinariamente o Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Comércio Exterior (COMEX) 2 

através de encontro virtual na plataforma Mconf. PARTICIPANTES: Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 3 

(ICEAC), presidente do NDE; Profª. Drª Lívia Madeira Triaca (ICEAC); Prof. Dr. Pedro Henrique Soares 4 

Leivas (ICEAC); Prof. Dr. Rafael Mesquita Pereira (ICEAC) e Prof. Dr. Ricardo Aguirre Leal (ICEAC). 5 

CONVIDADOS: Profª. Drª Juliana Plocharski Pedroso Rohde (ICEAC); Profª. Drª Pâmela Amado 6 

Tristão (ICEAC) e Profª. Drª Samanda Silva da Rosa (ICEAC)  JUSTIFICARAM AUSÊNCIA:  Prof. Dr. 7 

Fernando Comiran e Prof. Dr. Jorge Alberto Orellana Aragon (ICEAC). PAUTA: 1) Aprovação das atas 8 

12 e 13; 2) Oferta de disciplinas no ciclo letivo 2022.1; 3) Criação de grupo de trabalho para 9 

adequação do Projeto Pedagógico do Curso; 4) Resultado do recurso de reconhecimento do curso; 10 

5) Assuntos gerais. ASSUNTO 1: Aprovação das atas 12 e 13 de 2021. O prof. Ricardo Saraiva Frio 11 

informou que as atas foram enviadas por e-mail (juntamente à convocação da reunião). As atas 12 

foram aprovadas por unanimidade. ASSUNTO 2: Oferta de disciplinas no ciclo letivo 2022.1. O prof. 13 

Ricardo Saraiva Frio apresentou a sugestão de distribuição de disciplinas, considerando o plano de 14 

transição de QSL e as disciplinas ministradas anteriormente pelos docentes. O prof. Ricardo Saraiva 15 

Frio indicou que uma mudança poderia ser feita, pois existem três disciplinas compartilhadas com 16 

o curso de Relações Internacionais e uma será ofertada, a princípio, em turma única (Introdução ao 17 

Comércio Exterior). O prof. Ricardo Saraiva Frio continuou sua manifestação indicando que ainda 18 

não se tem informações da Universidade no que diz respeito a ocupação das salas de aula, visto que 19 

o protocolo ainda não foi divulgado.  Decidiu-se que a profª. Samanda Silva da Rosa será responsável 20 

pela turma de Introdução ao Comércio exterior, caso ocorra a necessidade de ofertar duas turmas. 21 

Se for ofertada uma turma, a profª. Samanda Silva da Rosa irá ofertar Comércio Internacional e 22 

Mercado Verde, além de História do Pensamento Econômico. ASSUNTO 3: Criação de grupo de 23 

trabalho para adequação do Projeto Pedagógico do Curso. O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou a 24 

necessidade de envio da alteração do PPC do curso até junho, em função da necessidade de 25 

curricularização da extensão, pois atividades de extensão deverão compor 10% da carga total do 26 

curso (para alunos ingressantes a partir de 2023). O prof. Ricardo Saraiva Frio recomendou montar 27 

um grupo de trabalho para auxiliar na reformulação do PPC. Os profs. Juliana Plocharski Pedroso 28 

Rohde, Pâmela Amado Tristão, Rafael Mesquita Pereira e Ricardo Aguirre Leal se ofereceram para 29 

composição do GT, além do coordenador do curso e coordenadora adjunta (Lívia Madeira Triaca). 30 

A profª. Pâmela Amado Tristão sugeriu a criação da disciplina de Práticas em Comércio Exterior, na 31 

qual os alunos deveriam desempenhar funções rotineiras dos profissionais da área para empresas 32 

do setor. O prof. Ricardo Aguirre Leal apontou que a redução de horas em atividades 33 

complementares poderia ser realizada, buscando adaptar-se às atividades de extensão. O prof. 34 

Ricardo Saraiva Frio sugeriu retirar a possibilidade de extensão das atividades complementares, 35 

reduzindo a carga horária necessária à conclusão do curso. O prof. Rafael Mesquita Pereira indicou 36 
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a criação de duas disciplinas de seminários de extensão, ao final do curso. A profª. Lívia Madeira 37 

Triaca concordou com a sugestão do prof. Rafael Mesquita Pereira e ponderou que todos os 38 

docentes deverão desenvolver projetos de extensão. A profª. Juliana Plocharski Pedroso Rohde 39 

afirmou que seria importante uma consulta aos demais cursos de Comércio Exterior, buscando 40 

identificar as práticas extensionistas utilizadas. O prof. Ricardo Aguirre Leal ponderou que as 41 

disciplinas de extensão sejam obrigatórias e não optativas. O prof. Ricardo Saraiva Frio sugeriu a 42 

redução da carga horária de disciplinas optativas. A profª. Pâmela Amado Tristão manifestou 43 

preocupação com a execução de projetos em Santa Vitória do Palmar e Chuí, em função de 44 

experiências anteriores, ela acredita que alguns projetos poderão ser elaborados, mas não 45 

executados, por falta de interesse da comunidade local e empresas. Todos os presentes sugeriram 46 

atividades específicas que poderão ser realizadas. Essas sugestões foram anotadas para execução 47 

futura. A profª. Lívia Madeira Triaca recomendou que o GT inicie o trabalho após a consolidação da 48 

normativa final de curricularização da extensão. Todos os professores concordaram com a sugestão. 49 

ASSUNTO 4: Resultado do recurso de reconhecimento do curso. O prof. Ricardo Saraiva Frio sugeriu 50 

aproveitar a reforma de PPC a ser realizada para adequar o curso a algumas demandas sugeridas 51 

pelos avaliadores do MEC. O prof. Ricardo Saraiva Frio lembrou que as metas para 2022 foram 52 

construídas buscando contemplar essas carências apontadas e indicou que as ações do curso são 53 

pouco divulgadas, seja na publicação de notícias no site institucional ou na divulgação dos trabalhos 54 

realizados. O prof. Ricardo Saraiva Frio manifestou que existe um baixo número de artigos enviados 55 

pelos discentes do curso para a MPU e lembrou que a produção científica dos docentes foi um 56 

indicador que o curso não obteve nota máxima. A profª. Lívia Madeira Triaca sugeriu o envio dos 57 

TCCs à biblioteca da Universidade. O prof. Rafael Mesquita Pereira apontou à alternativa de 58 

submissão de trabalhos para a MPU e outros congressos e indicou a necessidade de os professores 59 

ajudarem na melhor elaboração dos TCCs para periódicos científicos, mesmo que de estrato menor, 60 

pois essa é uma função inerente ao cargo. O prof. Ricardo Saraiva Frio concordou com a 61 

manifestação do prof. Rafael Mesquita Pereira e indicou que esse esforço auxiliaria o corpo docente 62 

a aumentar a produção voltada à área de comércio internacional. O prof. Ricardo Aguirre Leal 63 

comentou a possibilidade de fragmentos dos TCCs no blog do curso. O prof. Ricardo Saraiva Frio 64 

indicou que pretende elaborar planos de ação às demandas do MEC. ASSUNTO 5: Assuntos gerais. 65 

O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou que atualizou o site do curso com os TCCs e artigos científicos 66 

do corpo docente e dos discentes. Não havendo mais nada a tratar, a reunião foi encerrada às onze 67 

horas e vinte minutos. 68 

 

Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 
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